

Zeitschrift: Revue de linguistique romane
Herausgeber: Société de Linguistique Romane
Band: 28 (1964)
Heft: 109-110

Artikel: Particularités de la flexion verbale du Donnezan
Autor: Companys, M.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-399329>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PARTICULARITÉS DE LA FLEXION VERBALE DU DONNEZAN

Nos travaux en cours sur *les dialectes de transition dans les hautes vallées de l'Aude et de l'Ariège* ont fait l'objet d'une communication au Congrès de Linguistique Romane de Florence de 1956. Nous parlerons aujourd'hui de quelques particularités que présente le verbe dans la partie la plus intéressante de notre domaine : le Donnezan.

Cette petite vallée est aujourd'hui un prolongement économique du département de l'Aude par où se font obligatoirement les communications avec le département de l'Ariège dont elle fait partie pour des raisons historiques. Les rapports les plus fréquents avaient lieu autrefois avec le Capcir, avec l'*[aspaya]* comme on dit encore en souvenir de l'époque où la frontière passait au col de Hares, l'ouverture la plus facile de ce monde fermé.

L'histoire et la géographie expliquent que nous trouvions dans le languedocien du Donnezan des traits l'apparentant au catalan et aussi des traits originaux, l'opposant à la fois au catalan et au languedocien.

QUELQUES TRAITS DE PHONÉTIQUE.

— L'*a* atone final reste *[a]* mais passe à *[e]* devant *[n]* et *[s]* comme en catalan occidental : *[kanta, kantes, kanten]*.

— A l'imparfait et au conditionnel on a *[ia]* comme en catalan (au lieu de *[yo]* en languedocien) mais ici le *a* atone disparaît totalement devant les terminaisons *s, n, ts* : *[kantarja, kantarís, kantarja, kantarín, kantarits, kantarín]*.

Ces deux traits se retrouvent plus ou moins dans d'autres régions d'Occitanie, mais il s'agit surtout de parlars gascons, très éloignés de notre domaine.

— Ce qui est plus remarquable encore, ce sont les troisièmes personnes comme *[dieu, riu, beu, creu]* (il dit, il rit, il voit, il croit) dont le phoné-

tisme catalan ne se retrouve pas dans les substantifs : [*kruts, püts, buts*] (croix, puits, voix) ni dans la troisième personne [*plai*] où le [i] est analogue de l'infinitif [*plaire*]. Nous trouvons d'autre part l'infinitif catalan [*jäure*] qui a dû être emprunté aux bergers du Capcir dans l'expression [*marea a jäyne*], très employée pour chasser un chien. Y a-t-il eu emprunt d'une terminaison verbale catalane ? Cela paraît vraisemblable : la terminaison [u] n'est pas plus isolée dans le système verbal que la terminaison [ts] qu'elle aurait remplacée.

TERMINAISONS.

Au présent de l'indicatif nous constatons le passage de [a] à [e] aux deux premières personnes du pluriel, [*kantèn, kantèts*] comme en catalan moderne *cantem, canteu*. L'évolution a dû être aidée par la phonétique qui provoquait déjà [*kantes*] < *cantas* et [*kanten*] < *cantant*.

Le paradigme qu'indique Alibert pour le pluriel dans sa *Gramatica occitana segon los parlars lengadocians*, à savoir [*kantän, kantats, kantu*] ne répond pas à la réalité. La terminaison audoise[u], en particulier, suppose en effet une extension du suffixe -unt. Or ce suffixe est inconnu au Donnezan comme dans d'autres parlers ariégeois où c'est -ent qui a été employé en dehors de la première conjugaison : [*bënden, flurieeen, baten*].

Au présent du subjonctif la voyelle [e] de la première conjugaison s'est étendue aux deux autres.

Le [e] a même remplacé des [i] toniques dans un grand nombre de verbes aussi bien au subjonctif, [*durmèn, durmets*] (*[durmin, durmits]* sont des imparsfaits) si bien qu'il tend à devenir la voyelle unique.

Et cependant l'impératif de la première conjugaison conserve soli-
son [a] : [*kantän, kantats*] !

Au futur et au conditionnel il faut signaler, comme en roussillonnais, les formations sans [d] épenthétique : [*bulrä, tenrä, benrä*].

Au présent du verbe être, comme en catalan, la deuxième personne du singulier a été remplacée par celle du pluriel [*èts*] alors que les parlers languedociens environnants se contentent d'une opposition de timbre : [*tu ès/él és*]. Mais comme en languedocien, [*èts*] sert toujours pour le pluriel alors que le catalan, lui a trouvé un remplaçant analogue : *seu, sou*. Ici, c'est au contraire la première personne du pluriel qui est analogique. de la seconde : [*nuçquatri èn*] forme qui se retrouve ailleurs en Occitanie.

AUTRES FAITS.

Le Donnezanien se range du côté du languedocien pour l'emploi des auxiliaires *être* et *avoir* (on sait que le catalan n'en connaît qu'un à la fois : *être* en roussillonnais, *avoir* ailleurs). Il ne connaît pas non plus les prétérits périphrastiques avec *aller* : [bau̯ kanta] par exemple y est toujours interprété comme *je vais chanter*, jamais comme *vaig cantar*.

Par contre, les trois faits suivants le rapprochent du catalan :

— L'ancien conditionnel *fora* <*fuerat*, y est d'un emploi courant, beaucoup plus, même, qu'à Barcelone où cette forme est plutôt littéraire.

— Le verbe *tenir* concurrence fortement *aver* dans les expressions du type *avoir faim*, *avoir soif* : [*təni sét*] est plus fréquent que [*è sét*].

— Le verbe *estar*, très employé avec un sens fort, proche de celui de *stare*, entre dans des expressions qui sont déjà catalanes : [*d aki estan*] (depuis ici) [*deeahesta*] (laisse-le tranquille) ; très souvent à l'impératif : [*estiges trankile*] et même [*estiges kyet*], très fréquent, mais senti comme un emprunt par notre témoin qui a ajouté : [*ku dizen as katalas alabqe aspana*], entendez dans le Capcir.

AFFIXES INDÉPENDANTS.

En dehors de la première conjugaison, nous trouvons souvent au subjonctif, au prétérit et au participe passé les infixes *y*, *g*, *j*, et *sk*.

— *y* provient d'un *i* ou *e* latin en hiatus après une consonne labiale. Il provoque souvent l'assourdissement ou la gémination : [*ke dəbbye/ke depye/ke deppye*].

— *g* provient à la fois du prétérit et d'une évolution parallèle à celle de l'espagnol *tenga*, *salga*.

— *j* provient de la palatalisation d'une dentale par un *i* ou un *e* en hiatus.

— *sk* c'est tout simplement la forme du suffixe inchoatif que nous retrouvons dans l'espagnol *conozca*.

A l'origine, tous ces suffixes marquaient le subjonctif et étaient rattachés à certains verbes sauf partiellement le *-g-* marquant aussi le prétérit. Par la suite ils se sont étendus à des verbes qui ne l'avaient pas. Il s'agit parfois d'une analogie simple *debeat* > [*depype*], *recipiat* > [*resepye*], *scribat* > [*askripye*]. Le plus souvent les faits sont difficiles à expliquer : de *coquat*, *faciat*, *jaceat*, *placeat* on a respectivement [*koje*], [*saske*], [*jage*] et [*plage*]

plaske] ; les subjonctifs [*defende*] et [*bënde*] n'ont pas d'affixe alors que la plupart de ces verbes ont -*g*- et que d'autres hésitent : [*kastende/kastenge*], etc.

D'autre part les affixes se sont étendus au présent : [*degek, biskek sapyek*] ; et au participe passé : [*begut, krejut, plaskut, depyut*]. Certains verbes utilisent deux ou plusieurs affixes pour opposer des formes : [*krési, ke krége/kekréze, krejèk, kregut*], [*dëbi, ke depye, degek, depyut*]. Les emplois ne se correspondent pas d'un verbe à l'autre si bien que tout se passe comme si l'on était en présence d'affixes indépendants que la langue a utilisés au petit bonheur pour marquer des oppositions ou simplement pour étoffer ses verbes.

Bien entendu il y a du polymorphisme et nous en avons signalé des exemples. Mais dans la plupart des cas les patoisants n'ont pas le choix et ils sont choqués s'ils n'entendent par la forme correcte.

On retrouve un peu de tout cela dans la plupart des parlers catalano-occitans, mais, à notre connaissance, les choses ne s'y présentent jamais d'une façon aussi frappante. La grande extension prise par l'infixe *y* constitue déjà un fait intéressant : [*ke dòrmye, ke morye/ke mòrge, ke kurye/ke kurge, ke sòrtye, ke dëbbye, ke sérbye, sapyek, resepyek, sapyut, depyut*]. D'ailleurs, pour compléter le tableau chaotique des infixes verbaux il aurait fallu tenir compte aussi d'oppositions dont nous allons parler maintenant.

LE POLYMORPHISME.

Nous avons signalé des cas de polymorphisme à propos des affixes de temps et de modes. Cependant, la plupart des cas de polymorphisme rentrent dans l'une des trois catégories suivantes :

- 1° polymorphisme de désinences,
- 2° polymorphisme phonétique,
- 3° polymorphisme de type de conjugaison,

Dans la première catégorie il faut citer surtout le présent qui en dehors de la troisième du singulier qui est toujours en [-*k*] présente deux séries de formes : l'une avec l'extension du [-*r-*] de la troisième du pluriel, comme en catalan, l'autre avec le consonantisme [-*g-*] dérivé de la troisième personne du singulier, cas le plus fréquent en languedocien :

[*kantegi/kanteri*] [*bendegi/benderi*] [*durmigi/durmiri*].

La forme en [-*r-*] est rare dans les verbes à voyelle de liaison [*i*], à peu près inexistante même à la première personne du singulier. Dans les

autres verbes il y a hésitation avec toutefois une certaine préférence pour les formes en [-r-] pour les deuxièmes personnes et pour la troisième du pluriel. A la première du singulier il y aurait plutôt tendance à préférer la forme en [-g-] où d'ailleurs le [g] est très affaibli.

Dans la deuxième catégorie nous observons la coexistence de formes ayant plus ou moins conservé, avec ou sans voyelle de soutien, la ou les consonnes finales : [*dòr, dòrm, dòrme*] et surtout les alternances [*n/nd*]. Cette alternance correspond à des évolutions phonétiques catalanes ([*n*]) et languedocienne ([*nd*]) : [*respunen/respunden*].

Dans la troisième catégorie nous observons des alternances de voyelle de liaison : [*serben/serbin*] ou de terminaison simple ou « inchoative » [*sèrbes/serbees*]. La terminaison inchoative reste limitée à son emploi primitif, c'est-à-dire aux formes qui, sans elle, seraient accentuées sur le radical ; mais quand il y a polymorphisme on ne trouve pas de parallélisme dans la conjugaison : c'est ainsi que la troisième personne du verbe [*serbi*] est obligatoirement inchoative. Quant aux voyelles, la substitution de [e] à [i] a été aidée par le fait que des formes comme [*lejin*] ou [*lejits*] sont senties comme des imparfaits.

Ce qui est intéressant c'est que nous observons souvent la décantation du polymorphisme, utilisé pour opposer des formes qui sans cela seraient homophones. Dans ce cas, l'impératif se distingue par la forme la plus brève : impératif [*dòr*], indicatif [*dòrm*] ; le subjonctif prend au contraire la forme la plus étouffée : indicatif : [*astenen, punen, syègen*], subjonctif [*astenden, punden, segeeen*]. Aux deux premières personnes du pluriel il arrive que l'indicatif garde la voyelle [i] alors que le subjonctif présente le [e] analogique : indicatif [*teyin, teyits*], subjonctif [*teyen, tenets*].

CONCLUSION.

Par sa phonétique et sa morphologie souvent intermédiaires entre le languedocien et le catalan, par la présence de ses affixes modaux à la distribution chaotique, par le polymorphisme et son utilisation fonctionnelle, la conjugaison du languedocien de Quérigut nous paraît extrêmement intéressante, non seulement pour les romanistes mais même pour la linguistique générale. Nous n'en avons donné ici qu'un aperçu. On en trouvera une étude approfondie dans notre travail en préparation où les faits seront replacés dans un cadre plus vaste.

Barcelone.

M. COMPANYS.